
朱润宇●

评价主帅看 “三出 ”：出不

出成绩，出不出人才，出不出风

格。

赢球是硬道理。 主帅带队

不出成绩，帅位是坐不稳的，早

点晚点是要下课的。 硬道理，大

家都懂，无须多言。

就算是豪门， 也不会都是

大手笔，引进一大批球星。 球队

的基本阵容， 还是要靠自己培

养的。 一位主帅带队时间较长，是

要看他手下的年轻球员有没有成

长？ 成长的速度与幅度如何？

培养出年轻球员，后继有人，

球队才能长盛不衰。 另，从经营与

经济核算角度考虑，也是必须的。

一位主帅带队较长， 譬如二

三个赛季， 还让人看不清他稳定

成熟的战术打法， 东一榔头西一

棒子的，这就有问题了。 这至少说

明他自己的理念不清晰。

时间更久一点， 不仅战术打

法要清晰， 还应形成一种辨识度

很清楚的风格。

风格一旦形成， 成为骨子里

的东西，就不会变来变去，想变也

难。

上述“三出”，都需要时间。 所

以，选帅要慎。 慎选后，就要有定

力，不要遇到一点困难，就动换帅

的念头。

频繁换帅的球队， 是不可能

“三出”的。

●

以“三出”的标准衡量，海港的

主帅莱科蛮好。 本赛季，海港虽然

遇到的困难不少，两外援受重伤；

穆伊打世预赛，来来去去的，封闭

的时间不短，参加的比赛也不多；

奥斯卡阑尾炎手术， 也歇了一些

时间。 但是，海港还是打进了足协

杯决赛，联赛积分前列。

其二， 几位小将踢上了首发

主力，成长与表现是一目了然的。

其三，海港快节奏整体攻防，越踢

越熟练，越踢越清晰，效率也蛮高的。

另一点也重要， 莱科1978年

生人，四十刚出头，带个六七个赛

季，是没大问题的。

●

主帅是靠实干的， 不是耍嘴

皮子的。 所以，除了“三出”，还不

能惹麻烦。 许多麻烦是“口惹”的。

祸从口出嘛！

莱科话不多，蛮好。
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老骥伏枥

过去的几天里， 有一个视

频采访引起我很大兴趣， 那就

是C罗和弗格森的对话。

都知道C罗，这次回到曼联

和弗格森有非常直接的关系 ，

大家也都很清楚，C罗在内心深处

其实是非常牛的一个人， 但是弗

格森是他真正敬重和佩服的人。

我注意到访谈中， 问到了他

最难忘的和老爵爷之间的故事。

C罗说：“在我心里，一直记得

一些最难过的事情。 可能爵爷已

经忘记，但是我还记得，因为这是

一个温暖的故事。 有一天，我的父

亲住院了，我的情绪很糟，非常低

落。 我告诉他，他说：‘克里斯蒂亚

诺，去吧，给你两三天时间。 ’”

“但是我们马上有几场重要

比赛，我那会儿又是关键球员。 他

说：‘这会很艰难， 因为后面的比

赛很难踢，但是我理解你的处境，

我会给你放假， 你可以去看望你

的父亲。 ’”

对于这件事，弗格森回忆说：

“C罗那次，我知道他父亲生病了，

我知道他在住院。 C罗需要在那，

这很重要。球队这边不要紧。你必

须明白：有些事比球队更重要，家

庭绝对是其中之一，毋庸置疑。 你

永远不能把俱乐部放在家庭前

面。 ”

当年孙继海在英超踢球的时

候，也曾经向我们感慨过一件事，

就是有一次一场重要比赛前 ，他

的一个队友忽然消失了， 几天之

后比赛结束他回来了， 然后告诉

大家他已经做了父亲。

不管怎么说， 家庭是放在第

一位的。 即便对于职业球员来说，

也是如此。

2021三大教训

隔岸观火

说说莱科
宇观赛场

●欧冠联赛16强对阵抽签

仪式是上周一的故事了。 本该

一次成型的抽签弄成了两次 ，

第一次的抽签摸出了 “乌龙

球”，欧足联只好宣布这第一次

的摸彩不算，无效。 立即进行了

第二次的抽签， 以第二次的结

果为准。 抽签摸彩可以白相两

次，舆论大哗。 为什么会出现这

样的差错呢？ 原来按照规则两

队在小组赛中已经交过手的当

在16强交战时要互相回避。 曼

联的小球不该出现在比利亚雷

亚尔的池子中。 而在另一个池

子中， 工作人员本该取走利物

浦的小球， 但他们却拿走了皇

马和曼联的小球。 第一次的失

误抽签中有曼联对阵大巴黎 ，

这使球迷们很兴奋来劲，C罗要

与梅西面对面交锋了。 第一次

的抽签中马德里竞技则落入了

拜仁的虎口， 马竞当然要跳脚发

脾气了。 欧足联自知理亏，当场纠

错。 不过欧足联把出现乌龙抽签

的责任推给了外包方的软件。 软

件出错，临时工有误，“乌龙球”不

是我们碰进池子的。 好在整个抽

签活动里没有设置视频裁判 ，这

才使欧足联全身而退，滑脚神速。

●这次抽签悲喜剧中最触霉

头的要数曼联了。 曼联似乎是16

强中的软柿子， 大家争着要与曼

联交手。 错版对阵图是大巴黎对

曼联，法兰西球迷一阵窃喜，白白

高兴了两个钟头。 正版对阵图是

马竞对上了曼联， 床单军团总算

太平了，不再怨气冲天了。 曼联近

来霉运当头， 换帅中被人家王老

虎抢了亲。 联赛中已经查出了有

19人感染、仅七人能出赛，连续两

场比赛被延期。 曼联本赛季的英

超争四还能如愿吗？ 红魔被施了

魔法啦？ 连欧足联也来弄松曼联

一记。 作孽啊。

●历来的足球抽签都备受质

疑的。 原欧足联主席普拉蒂尼在

三年前承认， 当初1998年法国世

界杯在分组抽签时，“我们做了点

小手脚， 确保法国在决赛之前碰

不上夺冠热门巴西队。 你信不信，

别的世界杯东道主也这么干过。 ”

抽签的小球可以事先加热或冰

冻，使嘉宾一摸就知热知冷。 或者

对小球的重量进行区别， 轻重不

一，搅动时就能感知重点小球。 等

等、等等，戏法人人会变，足以如

愿以偿得到预设的抽签结果。 抽

签仪式不用请来魔术师的， 悲喜

剧的戏码早就内定哉。 得相信普

拉蒂尼一回了， 尽管他当道时做

过骗子手的。

自说自画

抽签悲喜剧

秦天论道

家庭第一

2021中国足球有三大教训，需

要牢牢记住。

第一个，女足的动荡。

女足从亚洲区出线进入奥运

会正赛， 本来可以再接再厉取得

好成绩， 但管理部门竟然让这支

队伍在奥运会结束后再打全运

会。 这就给参加奥运会的国家女

足的组队埋了个雷。

打全运会成了重中之重 ，甚

至比打奥运会还重要 。 于是 ，谁

（哪个省市）能“分配”进奥运联队

（国家队），取得预期的一块金牌，

便是在看不见的战线里博弈了 ，

带着这支 “全运联队” 去打奥运

会，不惨败才怪呢！

为什么全运会比赛还要用国

家队去给各省市挣工分？

第二个，男足12强之殇。

李铁率领中国队从 40强出

线，取得亚洲区12强的参加资格，

这很不容易。 但是12强非40强可

比，中国足球队需要再上一层楼，

与更凶猛的对手过招， 这是一个

更高级的平台。 李铁继续带领国

家队打12强是否可行？ 几乎没有

人对此提出过质疑，当然，笔者也

是其中之一。

小学老师可以带好毕业班 ，

但进入了中学， 还能胜任新的岗

位吗？ 放在当时，却鲜有人提出质

疑。 想的更多的无非是两点：一、

中国队本来就不具备12强出线的

实力， 让新教练为以后的比赛锻

炼也不错；二、李铁辛辛苦苦把队

伍带上来，这时却让他下课，怎么

也说不过去。

这两个理由都很不专业 ，人

情味太浓。 但是，足球是专业性极

强的项目，把情感放在专业前面，

必然受到专业的惩罚。 这个教训

值得我们共同去吸取。

第三个，联赛为国家队让路，

使得联赛再遭损害。

国家队要备战12强战， 中超

联赛便在大夏天闷热的天气中密

集比赛，这完全不是打联赛，而是

尽快把这“挡路”的比赛结束 ，好

让国家队有更多时间集训。

在中国足球历史上， 联赛为

国家队让路， 甚至国家队队员不

参加联赛， 根据国脚人数给所在

队加分的情况， 几十年来没有停

止过。 但是结果却总是打脸，让了

那么多的路，国家队却总是翻车，

然而还总是前扑后继……成了

“三总”了。

受疫情影响， 中超本来已经

够惨的了，再加上为国家队让路，

好比三顿饭一起吃下去， 不伤身

体才怪。 到如今， 国家队风雨飘

摇，职业联赛也几乎被人忘却。

2021年中国足球的这三个教

训，极为惨痛和深刻。 足球运动存

在和兴盛百多年， 早有许多成熟

的经验供吸收， 以为靠短平快技

巧就可实现弯道超车， 只会是车

毁人伤。

精致的费纳
个性的德约

随着赛季结束 ，ATP各个奖

项投票结果随之出炉。 费德勒连

续19次收获了最受球迷欢迎单打

球员大奖、 纳达尔连续第四年蝉

联所有球员参与投票的埃德伯格

体育道德风尚奖。 在球员和球迷

心中， 费德勒和纳达尔就像是两

位“道德楷模”，在场内外都是公

众心中的榜样。

在费纳两座 “道德高山 ”之

下， 本赛季七夺单打年终第一的

德约科维奇显得有些 “黯然失

色”。 因为费纳，公众对球员场内

外的言行举止提升到了较高的高

度， 如果其他球员不像费德勒那

般优雅、 不如纳达尔那样充满斗

志有情商，那么从道义上而言，似

乎此人就不是个合格的球员。

对于德约或是其他球员而言，

用费纳的“高标准”衡量所有人并

不公平， 但从客观的角度来看，德

约对一些场外问题的处理的确不

够费纳那般圆滑，场上情绪控制方

面同样有所欠缺。 对德约而言，他

就像个只会学习的优等生，往往会

忽略学习之外的世界。

去年， 德约在疫情期间照打

表演赛、 导致包括他自己在内的

一群球员感染新冠肺炎； 美网他

因鲁莽击球误伤司线员导致最终

被判负，这些祸因他起的事件，德

约并没有给公众树立好榜样。 作

为世界最顶尖的球员之一， 他的

一言一行都会被公众放大， 因此

他更应该顾全大局， 而不仅是从

自身的角度考虑问题。

对德约而言，在一些问题上，

他可以做得更好。 比如，当他对自

己场上的表现不满时， 他在泄愤

时是否可以做到不伤害到他人 ？

尽管去年美网他无意击中司线

员， 但最终被判负的结果让他在

场内外“两头不讨好”。 如果他只

是砸个拍，也许还不至于如此。

不过， 公众的高标准也是德

约“不入流”的原因之一。 衡量球

员是否有体育精神和道德风尚的

标准，更应该客观公正，而不是用

最高标准评价所有人， 毕竟每个

球员都有不同的个性。 人无完人，

费纳早年也有砸拍等 “黑历史”，

但随着在世界舞台上站稳脚跟 ，

他们“收敛”了许多，最终成为了

男子网坛的“道德楷模”。

在网坛，费德勒、纳达尔和德

约各自的成就不言而喻， 但为何

“三巨头”中德约不像费纳那般受

欢迎？ 也许他难以跨越费纳两座

“道德高山”， 也许公众衡量球员

体育精神的水准过于严苛， 但与

此同时， 作为世界第一的德约是

否可以更顾全大局， 公众又是否

能对不同个性的球员一视同仁？

精致的费纳与个性的德约 ，

其实都是好球员。
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